"Ошибкоопасные" согласные в приставках первой группы

Перед глухими согласными "ошибкоопасны" приставки, оканчивающиеся на звонкую согласную: пред-, под-, над-, в-, об-, а перед звонкими приставки с глухим звуком: от- и с-.

Не будем отступать перед этой опасностью! Пишем приставки одинаково!

!!! Из данных слов выпишите только те, в которых приставки "ошибкоопасны".

1) Вложить, всунуть, предвидеть, подтягивать, подметать, подрумянить, подтрунивать, облепить, обсуждать, обставить, оборвать.

2)Нядбавить, надписать, предписать, предложить, отбросить, отгонять, отсоветовать, отделать, съехать, сгустить, спрыгнуть, сжалиться.

!!! Сейчас вы будете работать с "отрезками" слов. Добавляя к каждому "отрезку" приставки первой группы, образуйте как можно больше слов. К каждому "отрезку" слова "примерьте" поочередно все приставки. С некоторыми из них слова не получаются. Выберите нужные.

..делать, 2) ..вергнуть, 3) ..ставить, 4) ..твердить, 5) ..дать, 6) ..жимать, 7) ..делить, 8) ..точить, 9) ..пирать, 10) ..править.

!!! Выпишите из текста слова с приставками первой группы.

Летучая мышь

В далекие времена была сильная война между зверями и птицами. Летучая мышь не пристала ни к тем, ни к другим и все выжидала, чья возьмет. Сначала птицы стали побивать зверей, и тогда летучая мышь пристала к птицам, летала с ними и называла себя птицей, но потом, когда звери стали одолевать, летучая мышь передалась зверям. Она показала им свои зубы, и лапы, и соски и уверяла, что она зверь и зверей любит. Под конец все-таки птицы победили, и тогда летучая мышь опять передалась птицам, но птицы прощали ее. И к зверям ей уже пристать нельзя было. С тех пор летучая мышь живет по погребам, по дуплам, и летает Только сумерками, и не пристает ни к зверям, ни к птицам. (Л. Н. Толстой.)

Коварная приставка с-

Осторожно! Она "ошибкоопасна". Во-первых, потому, что она маленькая и легко ускользает от внимания. А во-вторых, потому, что иногда оказывается перед звонким согласным звуком. Перед глухим, а тем более перед гласным, она не так опасна. Например, в словах скатился, сумел, стер вряд ли кто-нибудь напишет букву з. Зато перед звонким согласным звуком: сдаваться, сбиться, сгорбиться — четко слышится [з]. Но мы-то с вами на эту удочку не попадемся!

Есть маленькая группа слов , в которых пишется всегда 3 - это слова ЗДЕСЬ, ЗДАНИЕ, ЗДОРОВЬЕ

Как бы звонко ни звучала приставка с- перед звонкими согласными, будем помнить: это приставка первой группы, и пишется она всегда одинаково.
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Как вы думаете, нарушают ли эти слова правило? Чтобы ответить на вопрос, попробуйте выделить в них приставки. Получилось? Вряд ли. Потому что в этих словах нет приставок. Буква з входит в их корень.

Слова здесь, здание, здоровье не противоречат правилу правописания приставки с-, а просто не относятся к этому правилу.

Мы о них вспомнили, чтобы они нечаянно не сбили вас с толку и не "перепутались" со словами на приставку с-. А теперь потренируемся.

!!! Вставьте в следующие слова пропущенную букву з или с. 1) ..гущенное молоко, 2) прекрасное ..доровье, 3) ..берегательная касса, 4) ..дание кинотеатра, 5) ..дешние жители, 6) ..горбленный человечек, 7) ..бритая борода.

Найдите "ошибкоопасные" места в выделенных словах.

Вспомните, какая еще приставка, кроме с-, "ошибкоопасна" перед звонкими согласными. Это приставка от-.

!!!    От данных слов образуйте и запишите по два слова: одно с приставкой от-, а другое с приставкой с-.

Д'ать, бить, грести, гладить, жать, бросить.

!!!      Напишите слова под диктовку (диктуйте слова друг другу поочередно), а потом проверьте себя.

Сгустить, сгорбиться, здоровяк, сжалиться, сжечь, сжаться, здешний, сгрызть, сгладить, сглазить, здравствуй.

